

# LA VOZ DE LEMPIRA

SEMANARIO NACIONAL INDEPENDIENTE

Director y Administrador: Lic. Jesús Ernesto Alvarado Lozano.

Año V |

GRACIAS, DEPARTAMENTO DE LEMPIRA, 23 de Diciembre de 1943

| N.º. 263

SECCION EDITORIAL

## PERIODISMO AUTENTICO

Es una verdad histórica que en nuestro país nada ha causado mayores males ni ha sido de mayores consecuencias penosas que la mala prensa. — Todo el vicisitudes montonero de nuestra Honduras tiene por punto de partida esta delictosa asunto. — Sin la obra disociadora y envenenosa de los falsos apóstoles del periodismo nacional, los derrotados del país habrían sido otros y a la altura de los tiempos que vivimos, la trayectoria de público sociólogo y pas delictiva sería una realidad permanente y duradera, que tendríamos por soporte el apoyo de una tradición de más de cincuenta años.

Se ha olvidado que aún en el campo del diario es innegable que lo cortés no quita lo valiente y de ahí que para compatriotas a dos palmos del trogloditismo la gran publicación, el mejor periódico, las destacadas revistas sean aquellos que con más virulencia y descomedimiento tratan los asuntos políticos y sociales del pueblo hondureño, atesando con lajo de secterismo y juicio partidarista la obra gobernante, desconociéndola a fuer de negar la misma luz del día. Casos se dan de publicaciones que hoy combaten con todos los adjetivos del odio más africano y el desearo más cínico lo que ayer fué el objeto de sus alabanzas. Por qué?... Entra las cuales quizá ninguna de más peso y fuerza determinante que la ambición bastarda, las pretensiones fallidas y el que no se les permita originar en reyes y señores de la situación.

Esta conducta dista mucho de la ideología perpendicular y la sana razón con que un organismo periodístico debe enfocar los problemas nacionales. — La función de la buena prensa que es la que tanto necesita nuestro pueblo es muy distinta, es completamente opuesta. — Nuestra prensa y el decir nuestra prensa encerramos al sujeto de la misma, al elemento hombre que escriba para el público, el periodista, debe tratar los problemas del complejo social sereno e imparcialmente, haciendo entera mente a un lado los intereses propios, los intereses de banderita, para dar completa y absoluta preferencia a los sentos y exaltantes de la generalidad, del pueblo. Pero entre nosotros se profesa en el periodismo lo mismo que en todo, la máxima de cierto pontífice de nuestra política estrecha y ciega, que al preguntársela qué opinión tenía acerca del candidato de la oposición a su Partido, dijo «que para él, solo los hombres de su partido eran buenos.»

Lo anterior, lo decimos en general, con apoyo en el pasado que es padre del presente y abuelo de lo

## NAVIDAD

La Honorable Corporación Municipal que preside el caballero don Fernando Bautista, festejará a los niños pobres de la localidad con importantes y adecuados regalos, con motivo de la navidad. Bien está que los desheredados de la fortuna enduentren en los poderes públicos una mano amiga y comprensiva que se condueca de sus miserias y

que les proporcione la manera de esbozar a plenitud, como los hijitos de padres más o menos acomodados, todos los placeres y alegrías en que la santa y regocijada navidad es fecunda en pueblos de auténtica religión cristiana de la tierra. Por ello, presentamos a la generosa Comuna nuestra enhorabuena.

## CONSIDERACIONES

Por Armando Cerrato Valenzuela

Cuando, con sereno juicio y mente despejada, contemplamos la sobrevivencia en el tiempo y en el espacio de grandes personalidades, no

deja de pensarse en la calidez de sus méritos, en sus proyecciones y en su trascendencia.

(pasa a la 2a. pág.)

\*\*\*\*\*

## NUESTRAS SOCIALES

De tránsito para Santa Rosa de Copán, estuvo entre nosotros el honorable Diputado al Congreso Nacional por el Departamento de Copán, Dr. don Andrés de J. Alvarado. — Al presentarle nuestro atento saludo le deseamos felicidades en aquel lugar.

Después de una gira por los municipios del departamento ha hecho su ingreso a esta ciudad el Onel. don Francisco Ruiz López, activo Administrador de Rentas del Depar-

tamento. — Le presentamos nuestro saludo de bienvenida.

Del Distrito Central por la vía aérea regresó el Prof. don Luis Alonso Pineda, actual Director del Instituto «Ramón Rosa» de esta ciudad. — Le presentamos nuestro atento saludo.

De Tomalá a donde fuera en asuntos personales ha hecho su ingreso a esta ciudad el caballero Br. don Julio C. Batres. Que haya regresado bien.

porvenir; y muy especialmente con vista de la actitud de cierto órgano periodístico del país que olvidando su pasado de sensatez, ecuanimidad y brillo intelectual, que le llevó al pináculo de la fama, y dando de mano a la labor muy noble y desinteresada en pro del pueblo hondureño, de apóstoles como Paulino Valladares y Alejandro Castro P., ahora quizá influido por personas malsanas y dirigido por gentes sin el meollo necesario para tamaña empresa, hacen tabla rasa de su anterior nombradía, buscando la vuelta del país a las tristes andanzas de un pasado tenebroso y vergonzante.

Para esa prensa y tales periodistas la democracia es el libertinaje y la anarquía; pero para la buena prensa, para el auténtico escritor que no pierde de vista su é-

tica de altura a lo Palavieini, la democracia es orden, es paz ininterrumpida, es asistencia e interdependencia de gobernantes y gobernados, es cooperación fraterna, realizada mediante la discusión racional y la concesión mútua, al bien común; es, contra lo sostenido por el Liberalismo caduco y envejecido de la restricción de las facultades de los gobernantes, otorgamiento de mayores a efecto de capacitarle para resolver los duros y gordos problemas económicos, sin cuya resolución la libertad individual de la liberal democracia del siglo pasado, es tortas y pan pintado.

Que la prensa montonera e incomprensiva sea barrida del país, para prestigio nacional y consolidación de la paz pública.

## La Aldea y la Ciudad

El estudiante de provincia que sueña con ir a doctorarse en la metrópoli, el mozo de pueblo que nunca se apartó de la sombra de su campariario y anhela conocer el mundo, suelen forjarse de la ciudad, objeto de sus sueños, una idea alambicada, sublime y muy superior a toda realidad. Con el fácil optimismo de la inocencia, ellos se figuran la ciudad como la realización de un orden perfecto, donde todo está nivelado por lo alto: donde todas las casas son limpias, cómodas y hermosas; todas las mujeres, espirituales y elegantes; discretas y delicadas todas las conversaciones; todos los objetos, de gusto: donde el mérito corre siempre parejas con la fama, y la misma maldad y el mismo vicio se presentan constantemente en formas interesantes y novelescas.

(pasa a la 4a. pág.)

## JEROMIN

Por P. LUIS COLOMA

Esta novedad editorial que nos brinda la casa Zig-Zag no lo es en el estricto sentido de la palabra. "Jeromin", la biografía de D. Juan de Austria, hijo de Carlos V. vio la luz pública en 1903. Pero la edición de que nos ocupamos es una novedad en cuanto a que las ediciones publicadas anteriormente no adquirieron, por lo menos, en los mercados americanos, la difusión que esta bella obra se merece.

Dice el prologuista uno de los más cultos críticos de nuestra América, Alone, que bien pudiera considerarse esta obra del P. Coloma como precursora de lo que hoy viene en llamarse la biografía novela; novelada sí, pero sólo en lo que el vocablo lleve envuelto el significado de producir agrado, pues si recurrimos a la ficción que debe contener toda novela, esta biografía carecería del requisito. "Jeromin" está inspirado sólida, y seguramente, en las fuentes más fidedignas de la Historia, y si presenta escenas y hechos que pudieran parecerse producto de la imaginación, es que el ambiente en que la obra se desarrolla, plena Edad Media, está lleno de tales motivos.

Por su parte, el autor, en sus palabras preliminares, califica su

pasa a la 4a. pág.

# La nueva "TIPOGRAFIA OCCIDENTE" recientemente

ESTABLECIDA EN ESTA CIUDAD SE OFRECE AL PUBLICO

para toda clase de trabajos del ramo a precios BARATISIMOS sin competencia. Cuenta con un competente personal. - Recibe órdenes por Correo y Telégrafo. - Rápido servicio

## Consideraciones...

(viene de la 1a. pág.)

Y al decir a través del tiempo y del espacio, nos referimos a la continuidad de su fama, de su nombre, de sus hechos y hasta de su vida. La gloria todavía sigue siendo una dama incomprendible, y no menos esquiva, ligera y misteriosa, porque, va a m o s haber...

Puede un hombre satisfacer su destino brillante entre su mundo contemporáneo, puede ser mencionado a diario por sus palmas y por los de afuera, puede haber realizado grandes hechos que respondan al reconocimiento y al aplauso de sus relaciones inmediatas. De estos hemos tenido y tenemos de sobra. Pero también hemos visto que como éstos, o t r o s, en pasado tiempo, hicieron lo mismo, sin guardar memoria nosotros de ellos o a los más un nombre que repiten los familiares o la vecindad parroquial, transmitida por ancianos que los conocieron. Después viene el olvido completo, la nada.

Sirve este mismo argumento para juzgar a los hombres por su posición política. Es una carga llevadera para el odio de unos el que otros pasen bien con su ubicación afortunada en el Estado, y para los segundos considerase enormes e importantes, des preocupados del futuro. Y así como declinamos de la posición política se dice de la de los literatos. No basta para lograr la gloria el de ser gente que «suena» en estos instantes, ni otros en sus tiempos. — Pueden ellos, es de justicia decirlo, a lo largo de su vida haber sido elogiados continuamente, diariamente, hasta el aburrimiento. Más cuando el elogio es servil, descomedido e interesado no sirve para la brar la fama. Cambiados o trocados los p a p e l e e, muerto el hombre, valorizada entonces imparcial-

mente su obra, queda flotando solamente la zalema, sin prestigios y acorralada por la crítica, sin poder huír y aterrorizada, hasta desaparecer.

Una cosa es la gloria, otra la fama y otra la perpetuidad. Gloria la de Francisco Morazán, la de Caballero, la de José Cecilio del Valle, la de Miranda, la de Bolívar, la de Washington, la de Lincoln; gloria inmarcesible la de Newton, la de Copérnico, la de Kepler; gloria inconfundible la de Aristóteles, la de Platón, y la de tantos otros. Pero no será gloria la del miserable Kefialtes por más que nosotros sepamos su nombre transmitido desde el fondo de los siglos; ni la de aquel anarquista que asesinó a Lincoln. Fama a través de los tiempos puede lograrla cualquiera, con tal que acometa un hecho. — La de Lucendiar el Louvre digno de recuerdo.

Lo justo, lo también inmarcesible es la gloria que recibe efluvios gratos del corazón de todos los humanos, ya por arriergadas empujadas, ya por delicados éxitos políticos, por valiosas obras literarias, e t c. Las restantes son simuladas o son falsas, llevan una etiqueta que dice: Falsificadas y con las que no se puede entrar, como con pasaporte, a la inmortalidad.

## Acostúmbrese a leer nuestros anuncios

### Lector Amigo

Concurra todas las noches de 7 a 9 p. m. a la Biblioteca Municipal «Alberto Galasso T.», de esta ciudad, donde encontrará Ud. lectura variada, interesante y productiva. En ella se le entenderá con cultura y decencia. Aproveche la oportunidad.

GUSTAVO PINEDA

Biblioteca

## El Extremo Oriente: Conjeturas

Se espera que Lord Mountbatten inicie importantes operaciones contra los japoneses en el continente asiático

Por HANSON W. BALDWIN

Comentador sobre asuntos militares del New York Times

Sin duda alguna, el No se hace mención alguna de la nombramiento de Lord China.

Louis Mountbatten como jefe supremo del nuevo mando del Sureste de Asia, presagia nuevas e intensas operaciones contra los japoneses en el Asia continental.

Lord Louis se encargará específicamente de dirigir las operaciones desde India y Ceylón.

## Avisos de Herencia

El infrascrito, Secretario del Juzgado de Letras del Departamento, al público, H A C E SABER:

Que por sentencia de fecha veintinueve de noviembre pasado, este Juzgado declaró heredero abintestato, de todos los bienes, derechos y acciones, que a su defunción dejó Julián Morillo, a su hijo legítimo Juan Marillo Bautista, concediéndole la posesión efectiva de herencia, sin perjuicio de otros herederos de igual o mejor derecho.

Que por sentencia de fecha seis de los corrientes, este Juzgado declaró herederos abintestato de todos los bienes, derechos y acciones, dejados a su defunción por Pedro Jovel, e sus hijas legítimas Paula y Fidelia Jovel, concediéndoles la posesión efectiva de dicha herencia, sin perjuicio de otros herederos de igual o mejor derecho.

Que por sentencia de fecha siete de los corrientes este Juzgado declaró herederos abintestato, de todos los bienes, derechos y acciones, que a su defunción dejó Pablo Hernández, a su hijo legítimo Celestino Hernández, concediéndole la posesión efectiva de herencia, sin perjuicio de otros herederos de igual o mejor derecho.

Lo que se pone en conocimiento del público para los fines de ley.

Gracias, 13 de diciembre de 1913.

G. CARDONA R. Srto.

Una vez terminada la última conferencia celebrada en la ciudad de Washington entre el presidente Roosevelt y el primer ministro Churchill, se anunció que el Mariscal de Campo, vizconde Wavell, Comandante en Jefe en la India, daría fin a su carrera militar para ocupar el virreinato de ese mismo país. El General Sir Claude J. E. Auchinleck pasó a ocupar el puesto que dejaba vacante el vizconde Wavell. En esta serie de campos se hizo evidente que Auchinleck no ejercerá control alguno sobre posibles operaciones ofensivas contra los japoneses. Se anunció, sin embargo, que se establecería un mando para el este de Asia estimándose que en esa nueva organización se incluiría a la China.

Por razones obvias, ese nuevo mando tiene limitada su esfera de acción a la región sudeste del con-

(pasa a la 3a. pág.)

## Seguros Sobre la Vida

Pólizas ordinarias, dotales y de paga limitada. Reunen las condiciones más liberales hasta ahora ofrecidas por cualquier otra Compañía. SEGUROS CONTRA ACCIDENTES. Nuestras nuevas pólizas garantizan compensación por el tiempo que dure la incapacidad para trabajar e indemnización por la pérdida de uno o varios miembros, o de la vieta a causa de accidente. RENTAS Temporales y vitalicias, inmediatas y diferidas. Pueden obtenerse con un sólo pago, por medio de abonos o con el monto de las pólizas vencidas, ya sean de ahorro o dotales sobre la vida. — Aseguramos una pensión mensual durante varios años, suficiente para proveer los gastos de un joven que haga estudios secundarios o siga una carrera facultativa. Gastosos enviamos los detalles y las explicaciones que nos pide: EL AHORRO HONDUREÑO. Compañía Centroamericana de Seguros sobre la vida, accidentes y ahorro, Agente Especial en esta ciudad Abogado Jerda Ernesto Alvarado Casano.

**-Casa Comercial ROGELIO ZACAPA. Fundada en el año de 1910-**

Renovación Constante y Variado Surtido de Toda Clase de Mercaderías. Compra y Recibe También en Cambio de Mercaderías Billetes Aduaneros, Plata Vieja o de Antigua Circulación En El País, Moneda Salvadoreña y Moneda de Plata Americana. Precios Que No Admiten Competencia. Compra Toda Clase de Productos del País. Ventas por Mayor y Menor. Además Ofrece Un Gran Surtido de Medicinas patentadas, para toda clase de enfermedades, Debidamente autorizada por LA FACULTAD DE FARMACIA. GRACIAS. HONDURAS, C. A.

**JULIO BAIDE**

ABOGADO Y NOTARIO

Dedicado únicamente al ejercicio de su profesión —Asuntos civiles, criminales, administrativos y de voluntaria jurisdicción. Cartularia pronta y esmerada.

**El Extremo Oriente: Con . . . .**

(viene de la 2a. pág.)

tinente asiático. Cualquier organización suprema que abarque al Este de Asia tendría que incluir al generalísimo Chiang Kai-shek, líder político y militar de la nación china e indiscutiblemente el Generalísimo le correspondería la dirección de todo lo relacionado con la China. — En este detalle deseanza el problema, ya que los británicos no aceptarían subordinar a su jurisdicción los asuntos.

Además, de la India, un supremo mando británico de toda el Asia oriental carecería de popularidad entre los chinos. —Y teniendo los británicos la máxima responsabilidad en la reconquista de Birmania, tampoco hubiese sido aceptada la candidatura del teniente general J. W. Stilwell, que actualmente está a

cargo de las fuerzas norteamericanas que operan en China, India y Birmania.

En la solución de ese difícil problema de jurisdicción y mando se llegó a un arreglo satisfactorio a las partes. En cuanto a la selección para Jefatura, el acuerdo fue feliz; no así en cuanto a la definición de la autoridad y alcance del nuevo comando de Asia sudoriental.

La posición del general Stilwell no es del todo clara. Las tropas norteamericanas bajo su mando en India estarán indiscutiblemente dirigidas por Lord Louis. Lo mismo puede suceder con las tropas que se hallan en la China. Quizás se hará esto por medio de una incierta cadena de mandos o por acción de colaboración. La designación del mayor General George E. Sirstemeyer, como nuevo comandante de la décima fuerza aérea norteamericana en la India y para el nuevo cargo de oficial aéreo norteamericano para India, China y Birmania, puede significar que la decimocuarta fuerza aérea en China está bajo el mando del general Strate-

meyer, quien a su vez dirigirá las fuerzas aéreas aliadas bajo el mando del Lord Louis. El papel que la China desempeñará en tal organización es harto difícil de comprender.

Sin embargo, éste es un punto de gran importancia, pues en la India hay varias divisiones chinas que han sido entrenadas y equipadas por oficiales norteamericanos. Y precisamente estas tropas chinas que están al otro lado de la frontera de Birmania serán, sin lugar a dudas, utilizadas para cualquier operación importante cuyo objetivo sea abrir de nuevo la carretera de Birmania.

Todos estos cambios en la organización militar en el Extremo Oriente, desde el relevo del mariscal Wavell hasta el nombramiento de Lord Louis, constituyen un nuevo trato en la situación militar del Asia sudoriental. Jóvenes y decididos oficiales británicos y norteamericanos, de filiación liberal, han reemplazado a los dirigentes conservadores y prudentes que dirigían hasta hace poco la vida y actividad en ese importante sector.

Desde luego que la designación de Lord Louis no significa que vayamos a empre-

(pasa a la 4a. pág.)

**Labor Judicial**

En el Juzgado de Letras de este departamento ha habido el siguiente movimiento:

Se mandó continuar el traslado por el término de ley con el defensor de la procesada Desideria Orellana, en la causa criminal que se le sigue por lesiones.

Se aprobó el interrogatorio propuesto por la defensa del procesado Perfecto Landaverde, en la causa que se le sigue por el delito de lesiones.

Se devolvió al Juzgado de Paz de Belén, para subsanar errores la causa criminal seguida contra Miguel Aguilar por el delito de infidelidad en la custodia del procesado Melesio López.

Se nombró defensor de oficio del procesado Ismael Espinoza, en la causa que se le sigue por el delito de amenazas no condicionales en la persona de Bonifacio Molina, al Abogado don Ramón Larios.

Se aprobó la prueba propuesta por la defensa de la procesada Mercedes Mejía, en la causa que se le sigue por el delito de lesiones en Ciriaco Pérez.

Se remató en veinticuatro lempiras, una vaca colorada, grande, de incógnita propiedad; a favor de Miguel Iraheta.

Este periódico es coleccionado por las Bibliotecas de todo el país. Mándenos su anuncio y suscríbase!

**Ramón Larios**

Abogado y Notario Público, ofrece sus servicios profesionales.— Oficina en casa de don Rogelio Zacapa, contigua a su establecimiento comercial.

Gracias, H. C. A.

**LOTERIA Nacional**

DE Beneficencia

Institución absolutamente seria creada y administrada por el Supremo Gobierno.

Haga obra caritativa cooperando al sostenimiento del enfermo y desvalido, cumpliendo así con el más sagrado de los deberes del buen cristiano

Haga obra pía y bondadosa comprando BILLETES de la

**-Lotería Nacional- de Beneficencia**

que la Divina Providencia que también sirve al justo y al magnánimo, puede devolverle mil por uno.

Agente en este Depto

Profs. doña Mérida Rosa de Alvarado Lozano

**-Tienda Ruiz Oriental-**

DE SANTOS RUIZ CARPIO

Vende y compra al menudeo y al por mayor Precios módicos. Vístela y se convencerá. Lapeera, Gracias, Honduras, C. A.

**JUECES DE PAZ**

(continúa)

PROPIETARIOS SUPLENTE

El Juzgado de Letras Departamental en uso de las facultades que le confiere el artículo 34 de la Constitución Política acordó el nombramiento de los Jueces de Paz que fungirán el año de 1944 reayendo en las personas siguientes

Ismael Martínez	PIRAERA	Héctor Alemán
Carlos Escobar	MAPULACA	Froylán Rodríguez
Juan Simón	GUALCINSE	Indalecio Mejía
Ostario Cruz Rivera	VIRGINIA	Fernando Orellana

Los nombrados para este Municipio prestarán la promesa Constitucional ante el susrito Juez de Letras; y los demás ante el Alcalde Municipal, de sus respectivos Municipios; y tomarán posesión de sus cargos el primero de Enero de mil novecientos cuarenta y cuatro — Comandantes y Cumplices, Jesús E. Alvarado Lozano.— G. Cardona R. Srío.

# BUFFALO

Buen tiempo hace, conquistó el favor popular,

y permanece «El Cigarrillo Popular»

GRAN RIFA DE NAVIDAD

L. 5,000.00

se distribuirán  
el 19 de diciembre

## El Extremo Oriente: Con . . . . La Aldea y la . . . .

(viene de la 1a. pág.)

der, en noviembre o diciembre - - cuando el terreno esté seco después de los monzones - - una campaña para la reconquista de Birmania.- Lord Louis no se ha trasladado aún a sus nuevos cuarteles en el Oriente; su estado mayor no ha sido seleccionado; sus planes aun no han tomado forma: la necesaria coordinación con los chinos tampoco ha sido formulada, así como tampoco se han entrenado las fuerzas que habrán de estar bajo su mando.- Además, falta el debido número de barcos de servicios en ese sector de combate. Los problemas de organización, disciplina y suministros en el teatro de guerra en India, Birmania y China son enormes. Además, el tiempo apremia y ya muy pronto comienza el período de sequías, en el que deben tener efecto las operaciones. Pero no puede iniciarse la campaña de Birmania ni pueden comenzar los golpes contra Malaya y Sumatra en un “vacío estratégico”, por así decirlo.

La guerra en Europa continúa en todo su fragor: las próximas operaciones militares en el Mediterráneo y en cualquier otro sector puede desviar y retardar los planes de campaña en el Extremo Oriente y muy particularmente si sufrimos inesperadas dificultades derrotas en el frente europeo. Si Lord Louis recibe el respaldo y la ayuda militar efectiva de los gobiernos aliados, no hay duda de que podrá vencer esos obstáculos y lanzar una poderosa ofensiva en Birmania, entre diciembre de 1943 y mayo de 1944. Pero el éxito de todos estos planes depende en mucho de lo que pueda suceder en otros frentes.

De cualquier modo, este acertadísimo

(viene de la 1a. pág.)

Obra en estos mirajes la natural exorbitación de la imaginación candorosa y aguijoneada por los prestigios de lo desconocido; pero obra además la tendencia, no menos terca y congenial a la naturaleza del hombre, de no conformarse con las imperfecciones de la realidad que lo rodea y de mantener mientras la experiencia no le fuerza definitivamente al desengaño, la esperanza en una esfera de realidad donde lo ideal y soñado sea posible. Cuanto de feo, de ruín y de mezquino, ya material, ya moralmente, halla el lugareño o provinciano de nuestro ejemplo en su lugar o provincia, lo atribuye

mo nombramiento significa que el poderío japonés será atacado en el continente asiático, del mismo modo que su poderío marítimo ha sido acometido en toda la inmensidad del Pacífico.

OFICINA DEL COORDINADOR DE ASUNTOS INTER-AMERICANOS.



MODESTO:

Pensando sobre los Calendarios Cívicos, he arribado a la conclusión de que tienen su razón de ser en los códigos eternos de la moral, que manda que si bien las acciones humanas deben encaminarse a la ejecución del bien por amor al bien mismo, no por eso dejará de corresponderles a los sujetos de su acción, el mérito, la recompensa y más allá de lo físico, la vida celestial.- Esto y no otra cosa son los Calendarios Cívicos. Honor al mérito y recompensa a la virtud entre los hombres.

CHEMITA:

Tu juicio me gusta; pero pienso que así como existen los calendarios cívicos, debie-

ran ingeniarse los brase-ros antipatrióticos, para quemar vivos a los traidores y los montone-ros . . . ; a los asesinos y a los bribones . . . así lo proclaman imperati-vos morales y sociales.

## JEROMIN . . . .

(viene de la 1ª pág.)

trabajo de «estudio histórico», y nos asegura que su propósito al escribir esta obra ha sido vulgarizar algunas figuras unidas a grandes y trascendentales hechos de la Historia, y presentarlas enfocadas a la luz de la razón y del «criterio católico». Agrega que no se encontrará en el libro una sola palabra que no esté tomada de verdadera fuente histórica.

La obra cuenta, pues, con mérito sobresaliente: es amena, es fiel reproducción histórica, está muy bien escrita en puro español y, finalmente, coge uno de los períodos más interesantes de la construcción histórica de Europa y sus Imperios. No debe ser ignorada por persona alguna que guste encontrar en un libro unidos el agrado y una contribución al propio acervo.

ran ingeniarse los brase-ros antipatrióticos, para quemar vivos a los traidores y los montone-ros . . . ; a los asesinos y a los bribones . . . así lo proclaman imperati-vos morales y sociales.

suponía, desventajas de la vida del lugar, sino defectos y limitaciones inherentes a la naturaleza humana y a la condición de las cosas terrenas, aunque en la aldea se manifiesten en forma frecuentemente más grosera, desapacible o incómoda, que en los centros de la civilización.

En el juicio que los americanos formamos de nosotros mismos, de nuestra inferioridad y nuestro atraso, y de las excelencias de las sociedades lejanas que nos sirven de modelo, ¿no intervendrá con harta frecuencia el género de ilusión a que me he referido . . . ? ¿No intervendrá un poco del engaño del mozo de pueblo que imagina la ciudad como la realización de un orden perfecto y atribuye a miserias de su lugar muchas de las pe-queñeces y fealdades que son de la esencia de las cosas y de los hombres? . . .